



HOJAS DE WARMÍ

REVISTA INFORMATIVA - N.º 3

Junio 1992

Dirección - Apartado 94.230 - 08080 Barcelona (España)

SUMARIO

El asesinato de M ^{ra} Elena Moyano...	1
Prensa alternativa Feminista en Venezuela Giovanna Mérola R.....	2
Varias.....	3
Teólogas feministas, Teólogas de la Liberación. Gladys Parentelli.....	4
El Feminismo y su Lógica Transformadora Margarita Pisano.....	7
Colombia: Sexualidad precoz y tardía reaparición de tradiciones Socorro Ramírez.....	8
Audio.....	12
Publicaciones.....	12

EL ASESINATO DE MARIA ELENA MOYANO: CRONICA DE UNA MUERTE ANUNCIADA*

María Elena Moyano, 31 años, madre de dos hijos de 11 y 12 años respectivamente, líder incuestionada y lúcida de todo el movimiento de mujeres del Perú, teniente alcaldesa de Villa el Salvador, amiga querida y solidaria, ha muerto asesinada por Sendero Luminoso. Ha sido ametrallada y posteriormente dinamitada el 15 de febrero. Las repetidas amenazas de muerte de Sendero contra María Elena se transformaron en alevoso crimen.

María Elena empezó su compromiso con las mujeres y con el pueblo desde el movimiento de jóvenes pobladores que iniciaron su experiencia en los orígenes de Villa el Salvador⁽¹⁾. Desde esa época, María Elena se perfiló como líder, primero juvenil, posteriormente de las mujeres y luego como una importante figura política en defensa de los derechos democráticos de las mujeres y de la población.

En 1984, a la edad de 24 años, fue elegida Presidenta de la FEPOMUVES (Federación Popular de Mujeres de Villa el Salvador), una de las organizaciones de mujeres más significativas del Perú y posiblemente de América Latina. Con una visión política de largo plazo, plural y democrática, María Elena impulsó la ampliación de la cobertura de la FEPOMUVES hacia todas las organizaciones de mujeres que existían en ese momento en Villa el Salvador y no solamente a los Clubs de Mujeres, que habían sido las bases iniciales de la Federación. Así, la Fepomuves agrupa en este momento cerca de 10.000 mujeres del distrito de Villa el Salvador, incluyendo diferentes organizaciones tales como los comedores populares, el Programa del Vaso de Leche, los clubs de madres, los comités de salud, los comités de producción, de educación inicial,⁽²⁾ etc.

(sigue en la página 2)

SITUACION Y PERSPECTIVAS DE LA PRENSA ALTERNATIVA FEMINISTA EN VENEZUELA

por Giovanna Mérola R. *

DEFINICIÓN: Definimos como prensa alternativa generalmente aquella que divulga información en un estilo diferente al convencional sobre los temas y problemas que son ignorados o poco cubiertos por la llamada «prensa normal». Esta prensa alternativa tiene una circulación localizada, con distribución fuera de los circuitos comerciales y en ella trabajan generalmente periodistas o profesionales que operan con recursos muy limitados.

CARACTERÍSTICAS BÁSICAS: Los tipos de publicaciones oscilan entre periódicos, boletines, panfletos y separatas, hasta revistas, con una calidad y estética bastante modesta, de acuerdo a los diversos recursos de que se dispone.

FUNCIÓN: Esta prensa sirve como instrumento de expresión independiente sobre temas políticos, ecología, ambiente, feministas, problemas de población marginal, religiosas, grupos étnicos, etc.

Sirve también como foro para intercambiar ideas y experiencias de grupos, que en la opinión pública no

son suficientemente tomados en cuenta. De esta forma estos temas o noticias se representan en el contexto de una contra-información, haciendo peso a las deficiencias de la llamada «prensa normal».

IMPACTO: Difusión de ideas y reflexiones sobre temas y problemas que no son abordados de manera adecuada por la «prensa normal». De esta manera se genera en la opinión pública, preocupación y sensibilidad hacia los grupos afectados por estos temas o problemas.

CIRCULACIÓN: Aproximadamente unos mil ejemplares que se distribuyen especialmente en Caracas y las principales ciudades del interior del país.

DISTRIBUCIÓN: Generalmente es a través de una distribución militante.

FRECUENCIA: Aproximadamente de tres a cinco ejemplares por año.

(sigue en la página 11)

REVISTAS

En 1990, María Elena deja la presidencia de la FEPOMUVES para dar paso a la nueva generación de dirigentas que se han venido perfilando en el último período. María Elena es elegida Teniente Alcaldesa⁽³⁾ de la Municipalidad de Villa el Salvador, en un período en que la confrontación política demanda de los dirigentes populares no sólo un fuerte compromiso con las organizaciones de base sino también y básicamente, un distanciamiento y condena clara de los métodos de terror que impone Sendero a muchas organizaciones como una forma de controlar, por la fuerza y el terror, lo que no pueden lograr con argumentos políticos.

El enfrentamiento político entre las organizaciones populares y Sendero Luminoso tiene una trayectoria larga y siniestra en el Perú. Son muchos los asesinatos de dirigentes mineros, campesinos, obreros, autoridades políticas partidarias de todas las tendencias, policías y militares de altos y bajos rangos, industriales, empresarios, organizaciones estudiantiles, y por supuesto, las organizaciones de mujeres.

Con estas últimas, Sendero Luminoso tiene un gran conflicto: el carácter popular de las organizaciones feministas como las de Villa El Salvador, el carácter democrático de las mismas, la clara distancia que estas organizaciones han marcado con el uso de la violencia y del terror, la organización cotidiana por enfrentar las adversas circunstancias que trae la crisis económica del país, son algunos de los aspectos absolutamente antagónicos al proyecto político senderista. Por estas razones es que Sendero inicia una campaña de asesinatos, de terror, de intentos de separar las dirigencias de las bases a partir de acusaciones de traición a la causa popular. Así, las dirigentas mujeres son acusadas por Sendero de reformistas, de colaborar con el gobierno, de inmediatistas por sus intentos y logros en mejorar las condiciones de vida de sus familia y de sus comunidades, de burguesas porque luchan por tener acceso a métodos anticonceptivos, lo que para ellos significa un intento de evitar que las mujeres den hijos a la «revolución». Sendero no acepta que la mujer asuma un rol activo en sus organizaciones, que trate de influenciar el destino del país, que busque difundir y educar a las mujeres en sus derechos como ciudadanas y como género subordinado.

UNA BREVE CRONOLOGIA DEL TERROR

Hacia mediados de 1991, Sendero Luminoso inició una clara ofensiva contra las dirigentas urbano-populares de Lima. En setiembre de ese mismo año, asesinaron a Juana López, dirigente del Programa de Vaso de Leche del distrito de Carmen de la Legua, en Lima, quien había denunciado la presencia de comandos de Sendero en su barrio. Al lado de su cadáver se encontró también un perro muerto con un cartel que decía: «así mueren las perras soplonas y traidoras». La reacción de las mujeres no se hizo esperar: 30.000 mujeres de diferentes organizaciones populares y feministas marcharon por las calles de Lima, denunciando y repudiando los métodos sangrientos de Sendero Luminoso. María Elena habló en el mitin final, denunciando fuertemente a Sendero como un grupo demencial y terrorista que quería la destrucción del país.

En ese período extendieron sus amenazas de muerte a varias otras dirigentas, entre ellas María Elena y Emma Hilario, esta última Presidenta de la Federación Nacional de Comedores Populares. En octubre, dinamitaron los centros de acopio de la Fepomuves⁽⁴⁾. En noviembre las amenazas contra María Elena se acentuaron y logramos convencerla que saliera del país durante unas semanas, para que se alejara al menos momentáneamente de la tensión cotidiana a la que estaba sometida y para que nos diera tiempo de construir una base mínima de seguridad para ella. Solo estuvo fuera 10 días; cuando regresó nos dijo que no saldría del Perú, que prefería morir luchando abiertamente contra Sendero antes que morir de angustia y de impotencia fuera del país.

El 19 de diciembre ametrallaron a Emma Hilario en su casa a las 6 a.m. Milagrosamente no murió. Emma no ha podido permanecer en Perú; hemos tenido que enviarla a otro país de América Latina, como la única posibilidad real de salvar su vida.

Desde ese momento tanto el movimiento feminista como el movimiento popular de mujeres y las ONGS trataron de proteger a María Elena. Logramos que se movilizara con guardaespaldas, que no durmiera en su casa, que, con mucha precaución, siguiera sus tareas en la municipalidad y en el movimiento de mujeres,

V A R I A S

II Mostra de la Dona en Catalunya

Warmi ha participado con un stand en la II Mostra de la Dona en Catalunya, organizada los días 31 de Enero y 1 y 2 de Febrero pasados.

La Mostra tuvo lugar bajo el epígrafe "por la igualdad" y su propósito fue dar a conocer el trabajo que diariamente realizamos las mujeres de nuestro país desde el mundo del asociacionismo, de la empresa, de los sindicatos, de los colectivos profesionales o bien individualmente.

La Mostra quiso ser un marco de expresión de las actividades emprendidas por las mujeres de Catalunya en todos los campos sociales desde el cultural al laboral.

PARTICIPACION

Allí estuvimos presentes con nuestra boletina así como con diferentes publicaciones (revistas, libros y posters) de América Latina y también con una pequeña muestra de la artesanía latinoamericana. Tratamos asimismo de dar información de nuestras actividades a todas aquellas mujeres que estaban interesadas en el mundo de la cooperación con América Latina.

IX Jornadas de Investigación Interdisciplinaria sobre la Mujer.

Este año, las Jornadas que organiza el Instituto Universitario de Estudios de la Mujer de la Universidad Autónoma de Madrid, estuvieron dedicadas a "La Mujer Latinoamericana ante el



pensando ilusamente que con estas acciones, estábamos resguardando su vida. Las amenazas continuaron y las denuncias de María Elena contra Sendero también. Estas denuncias, valientes y directas, le valieron a María Elena ser declarada «personaje del año» por la prensa nacional.

El 15 de febrero María Elena fue asesinada brutalmente, delante de sus hijos y de los pobladores de Villa el Salvador. Sendero había dispuesto que ese 16 de febrero se hiciera un «paro armado»⁽¹⁾ en la ciudad de Lima. Nuevamente María Elena se había colocado al frente, denunciando ese paro armado, llamando a la población a no respetarlo. La noche previa durmió fuera de su casa y fuera del barrio. Durante el día, sin embargo, regresó a Villa, a participar en las actividades pro-fondos que algunos comités de mujeres habían organizado para ese día. Durante la fiesta de uno de los comités, Sendero entró armado con metralletas, obligó a las personas que estaban en ese momento en el local comunal que salieran fuera. Una vez que estuvo sola, mientras las mujeres y los hijos presenciaban la escena, la ametrallaron y luego la dinamitaron, en una acción de crueldad inhumana que refleja la propuesta perversa y demencial de este grupo terrorista.

Creemos tercamente que la muerte de María Elena no es en vano. Creemos tercamente que el Perú es aún un país viable y que debe ser también un país de vida para sus mujeres y hombres de toda edad, raza, clase o condición. En este momento, en el Perú la mujer ha asumido un rol político como nunca antes en la historia; un rol político como dirigente, como ciudadana, como defensora de los derechos de las mujeres, como organizadora y movilizadora de la población para sobrevivir y vencer la crisis, para proteger la vida y los espacios democráticos que tanto esfuerzo nos ha costado construir. Tenemos fuerza, pero también tenemos miedo. Miedo a enfrentarnos a la locura asesina de Sendero; miedo de perder a nuestras amigas y amigos, miedo de arriesgar a nuestras líderes, miedo de no lograr parar el avance tenebroso de Sendero; miedo de no saber cómo enfrentarnos al oscurantismo y el terror. El asesinato de María Elena nos produce impotencia y sensación terrible de vulnerabilidad, pero también despierta en nosotras la ira y la rebeldía necesarias para vencer esos miedos y para que tercamente mantengamos la esperanza en nuestra capacidad de construir un futuro mejor.

Sabemos que no estamos solas, y necesitamos que esa

solidaridad se manifieste, como homenajes a María Elena, asumiendo su vida y su lucha como un símbolo internacional de la lucha de las mujeres por la defensa de la autonomía de nuestros movimientos, por el derecho a decidir los destinos de nuestros países y por la defensa de la democracia. Pero también y básicamente como denuncia y repudio de lo que ella denunció y repudió: la perversidad autoritaria y homicida de la propuesta de Sendero Luminoso para el país.

Para mayores informes y/o cartas de solidaridad, dirigirse a:

* **Centro Flora Tristán**

Parque Hernán Velarde 42-Lima 1. Perú

Fax: 51-14-339060

* **Municipalidad de Villa el Salvador**

Lima. Perú

* **In Sisterhood**

Po Box 90733-2509Ls-The Hague. The Netherlands

NOTAS

(1) Villa El Salvador (VES) es uno de los más populosos distritos de Lima metropolitana con cerca de 200.000 habitantes. VES nace como una invasión de tierras a inicios de la década del 70 para convertirse en una de las experiencias más notables de organización popular y gestión municipal no solo en el Perú sino también en América Latina.

(2) A fines de la década del 70 la crisis económica obligó a muchas organizaciones populares a organizar comedores populares como una estrategia de sobrevivencia para alimentar tanto a huelguistas como a sus familias durante la dura represión que culminó con la expulsión del gobierno militar de Morales Bermúdez. Durante la década del 80, los comedores populares se expanden y alcanzan organizaciones a nivel nacional. Durante esa década nace también El Vaso de Leche, como un programa municipal destinado a proporcionar un vaso de leche a los niños de las populosas barriadas de Lima. Esta iniciativa se expande a todo el país y es mantenida fundamentalmente con el esfuerzo y la creatividad de las mujeres.

(3) El Teniente Alcalde es el primer regidor y es por tanto quien dirige el Consejo Municipal distrito o provincial en ausencia del alcalde.

(4) Centros de acopio son los lugares de depósito de los alimentos y materiales necesarios desde donde se distribuyen a los distintos comedores populares y comités del programa del Vaso de Leche que funcionan en cada distrito.

(5) «Paro armado» ha llamado Sendero Luminoso a los paros que ellos imponen a la población, Acciones armadas en contra de quienes contravengan la orden de cesar las actividades productivas caracterizan estos paros para inspirar terror y obediencia en la población y evaluar el ánimo de apoyo/terror de la población civil.

* Documento recibido en WARMÍ

reto del siglo XXI» y fueron coordinadas por Pilar Pérez Cantò y Marta Elena Casaus Arzú. Participaron en ellas más de cuarenta mujeres latinoamericanas procedentes del mundo académico, político y de las ONGs. Se realizaron seis mesas dedicadas a movimientos sociales, el futuro, el poder, la crisis económica, la cultura y la cooperación, en dónde se presentaron ponencias que en breve se publicarán. WARMÍ estuvo presente a través de Asociadas latinoamericanas y españolas.

Asamblea General de WIDE*

Tuvo lugar en Dublin del 27 de febrero al 2 de marzo y fué motivada principalmente

para intercambiar información y construir una mayor especialización en temas como Género y Desarrollo, fortalecimiento de las redes nacionales, incidencia en las instituciones europeas y el reto de los noventa en los apartados de: crisis del medio ambiente, las políticas de ajuste estructural, seguridad alimentaria y Conferencia de 1995 sobre la Mujer. Warmí participó como miembro de la Red.

* Red de Mujeres Europeas para el Desarrollo

O.N.G.



EL CASAL LATINOAMERICANO EN CATALUÑA, nace de la necesidad de un grupo de compañeros/as de realizar un trabajo de solidaridad con los/as inmigrantes y su integración en el medio catalán a través de actividades divulgativas de la cultura latinoamericana:

Crear un marco de referencia para los/as inmigrantes, favorecer sus intereses, dar soporte a sus problemas legales, para que puedan conseguir plenos derechos en esta sociedad a la que tuvieron que emigrar por razones políticas o económicas. Junto a otros organismos de solidaridad integra CATALUÑA SOLIDARIA, y participa con otros colectivos en la FEDERACION DE INMIGRANTES, para llevar una lucha en común contra las arbitrariedades en la ley de extranjería.

El CASAL de asesoramiento legal, organiza charlas, festivales y edita la revista SUDACA.

Si deseas contactar el teléfono es 253 19 03 y el horario MARTES a partir de las 20 h.

C/ Diputación 215 Entresuelo. Barcelona